

Asuntos del día

Los que quieran enterarse bien de las causas, el proceso y el resultado de la crisis ministerial, deben leer la carta de nuestro corresponsal B., de la cruz a la fecha. Es larga, pero no se les hará pesada, porque dice cosas interesantes.

De ella se saca una deducción muy lastimosa: la falta de sinceridad de nuestros gobernantes, que han representado una comedia para desprenderse del señor Canalejas con el menor menoscabo posible.

Y lo peor es que esto no lo lograrán. Como indicábamos ayer, a la opinión no se la engaña fácilmente, y al aparentar los Sres. Sagasta y Moret que van a realizar (pero dentro de cinco ó seis meses) una política muy radical, no le quitan al señor Canalejas un ápice de la fuerza, poca ó mucha que pueda tener entre los elementos avanzados.

La campaña de abierta disidencia con la situación, ha comenzado ya; los canalejistas del Parlamento se están recontando, y en la Cámara popular ya llegan a una cincuentena.

De esto se deduce que la vida del ministerio se hará imposible apenas se abran las Cortes, y que están contados los días (ó diganse meses) del mando de los liberales. La excisión de los Sres. Gamazo y Maura, privó a este partido de los elementos valiosos que formaban su derecha; la excisión del Sr. Canalejas, le arrabata los elementos de la izquierda. Queda solamente el centro del que fué numeroso y fuerte ejército, y ese centro está reducido a la impotencia por sus indecisiones, por falta de pensamiento y rumbo fijo. Hállase en tal estado, que resulta inútil é incapaz para el gobierno.

El Sr. Sagasta se reserva todavía, el nombre del nuevo ministro de Agricultura. A nosotros nos tiene sin cuidado, y lo mismo les sucederá a todos, excepción hecha de los aspirantes a aquella cartera. Ha quedado muy reducida la importancia del ministerio, cuya única misión es pasar el verano, y para esto, cualquier personaje de tercera ó cuarta fila puede encargarse de la cartera vacante.

LA POLÍTICA

(Información semanal para LAS PROVINCIAS)

Desde Madrid

El planteamiento de la crisis.—Los trabajos del Sr. Moret.—La «ratonera».—Cómo se hace la política entre liberales.—El Sr. Canalejas engañado.—El Consejo.—Sagasta prudente.—Los ministros y el Sr. Canalejas.—Weyler y Montilla «distruidos».—Engañando al país.—El futuro gobierno.—Opinión de los conservadores.—Temores de nueva agitación religiosa.—La bandera liberal.—Un sistema político imposible.—Tejer y destejer.—La sinceridad de los fusionistas.—Los propósitos del Sr. Canalejas.

Según estaba anunciado y previsto, terminadas las fiestas organizadas con motivo de la jura del rey, al reanudarse la vida política se ha hecho pública la crisis, latente en el gobierno desde el día que se suspendieron las sesiones de Cortes. Durante el interregno han meditado mucho los dos campeones del partido liberal, que desde la constitución del ministerio actual se disputaban la jefatura para el porvenir, y, como decía en su crónica anterior, hubo momentos en que el señor Canalejas, sugestionado por la aparente sinceridad de los Sres. Sagasta y Moret, creyó en la posibilidad de un arreglo más ó menos duradero. Los trabajos de los señores presidente del Consejo y ministro de la Gobernación han sido tan hábiles, han realizado labor tan fina, que ayer mismo, momentos antes del Consejo, cuando la opinión general consideraba inevitable la crisis, los propios amigos del Sr. Canalejas tuvieron una hora de optimismo, y abrigaron la esperanza de que se encontrara una fórmula de avenencia.

Para darse cuenta exacta del estado de ánimo de los personajes, es preciso tener en cuenta el desarrollo de esta crisis del partido liberal y sus interesantes pormenores. Más de una vez he dicho en estas crónicas que a las agitaciones del Sr. Canalejas y a sus acometidas, correspondía su adversario, el señor ministro de la Gobernación, con una política ceremoniosa y fría, con la que se prometía envolver a su contricante é inutilizarlo. Al formarse el gabinete, el Sr. Moret contaba como auxiliares decididos a los señores conde de Romanones y duque de Almodóvar del Río, y el Sr. Canalejas a los señores general Weyler y Montilla, aunque no tan decididos como aquellos. Los trabajos del Sr. Moret, que desde luego contaba con el apoyo del Sr. Sagasta, se encaminaron a aislar al Sr. Canalejas, procurando atraerse a los ministros de la Guerra y de Gracia y Justicia, lo cual logró, sin grandes dificultades, precisamente por la circunstancia consignada de que el jefe del gobierno protegiera resueltamente. Desde que tuvo el convencimiento de que los ministros de Guerra y Gracia y Justicia no apoyarían al Sr. Canalejas, tranquilo ya por lo que se refería a las personas, se dedicó a preparar lo que llamamos sus amigos la ratonera, en la que ha caído el Sr. Canalejas, ó sea, arrebatarle el titulado programa democrático, con el que pretendía aban-

donar el gabinete, obligándole a marcharse por una cuestión secundaria. A este fin indujo al señor Sagasta a que retirara el mayor tiempo posible en el gobierno al Sr. Canalejas, y como éste consideraba base del citado programa la ley de Asociaciones, se formó la ponencia de los ministros de Gobernación, Gracia y Justicia y Agricultura, en la cual el Sr. Moret aprobó todas las ideas radicales sostenidas por su adversario, en la seguridad de que a nada se comprometía, pues ya tenía convenida con el jefe del gobierno la forma de salir del paso.

La aprobación de las reformas radicales del Sr. Canalejas y su presentación a las Cortes, serían motivo de una ruptura diplomática con el Vaticano, pues en los momentos presentes hay una tregua con la Santa Sede, mientras se concluyen las negociaciones pendientes, y la lectura en el Parlamento de un proyecto de ley relativo a las asociaciones religiosas significaría la denuncia del Concordato y el propósito de prescindir de la autoridad de la Iglesia. La salida del Sr. Canalejas del gobierno, con el proyecto de bases como programa, era grave para el partido liberal, y los señores Sagasta y Moret desearían arrebatar la bandera al Sr. Canalejas é impedir el conflicto con el Vaticano, aceptando las bases y no reanudando las sesiones de Cortes, con lo cual la aprobación de aquellas es inútil para los fines del señor Canalejas, pues por el momento nada puede hacerse; y en el porvenir, lo mismo el ministro de Agricultura que los Sres. Sagasta y Moret pueden ostentarse en sus programas. Cuando el señor Canalejas se convenció de los propósitos del jefe del gobierno y del ministro de la Gobernación, ya estaba, como dicen los amigos del señor Moret, en la ratonera, su indignación fué grande.

En el Consejo celebrado anteanoche, cuando se habló de las bases, todos los ministros las aceptaron en el acto, y para mayor sarcasmo, el de Instrucción Pública dio una nota más radical que las del Sr. Canalejas, según ha contado este mismo, queriendo hacer extensiva la ley a los colegios regidos por individuos de las órdenes religiosas. El señor ministro de Agricultura planteó el asunto de la reunión inmediata de las Cortes, y todos los ministros se hicieron de nuevas, sorprendiéndose principalmente el Sr. Sagasta. «¿Cómo!—decía el jefe del gobierno.—Perder el tiempo en semejante cosa! Ahora tendremos un debate político que durará más de un mes; el proyecto será muy discutido... la mayoría sabe usted como está... La época del verano es la más a propósito para asonadas carlistas... agitar las conciencias en los primeros días de un reinado, pero los carlistas... ya se sabe, los carlistas... poco práctico, poco práctico me parece el proyecto...»

El Sr. Sagasta replicó que esto le daba a entender el propósito que había de no hacer nada, y que él, que sentía firmemente las creencias democráticas, no continuaría formando parte de un gobierno que se colocaba a los pies del Vaticano. El Sr. Sagasta dió un fuerte golpe en la mesa y protestó de tal afirmación, manifestando que la Santa Sede no influía en su actitud, sino únicamente la consideración de que la reunión de Cortes será estéril. Continuó la discusión un tanto viva y el Sr. Sagasta, con consecuencia con su propósito de ganar tiempo en todo, levantó la sesión manifestando que se sentía fatigado y que se discutiría el punto en otro Consejo, á lo cual observó el Sr. Canalejas que ya no se consideraba ministro. Como alguien dijera ayer que uno de los consejeros de la Corona se mostró del lado del señor Canalejas, éste lo ha desmentido, añadiendo que todos permanecieron silenciosos cuando afirmó que el gobierno estaba á los pies del Vaticano, y que al salir del salón el general Weyler le dijo: «Ha estado V. muy bien, D. José... lo cual nada significa.»

El Sr. Sagasta, consecuente con su modo de ser, seguía manifestando ayer por la mañana con la mayor tranquilidad que no había crisis, puesto que quedaba por resolver el punto de la reunión de Cortes, sobre el cual no había recaído acuerdo definitivo. Al mismo tiempo, el Sr. Moret afirmaba que él desea la reunión de Cortes, lo mismo que el ministro de Agricultura; pero que en este punto, como en todos, y en prueba de respeto y disciplina, estaba dispuesto a sacrificar su opinión ante el criterio del jefe del partido, y el Sr. Canalejas, dijo:

«Esto no es cosa de chicos. A los pocos días de entrar en el gobierno, en espíritu ya no estaba con los demás ministros, y desde anoche no lo estoy ni en cuerpo. Ya no me considero ministro.»

El día de ayer y el de hoy han sido de comentarios y vaticinios, afirmando los íntimos del Sr. Sagasta que éste se limitará á sustituir en el ministerio de Agricultura al Sr. Canalejas, continuando con las Cortes cerradas hasta octubre ó noviembre, época en la cual vendrá al poder el partido conservador. Otros, pues hay versiones para todos los gustos, dicen que del Consejo que se debe reunir en los momentos de cerrar esta crónica, saldrá la crisis total, y que se formará un gabinete Moret-Montero Ríos, con el apoyo de romeristas y teatinistas; pero la versión más generalizada es la consignada en primer término. De cómo queda el partido liberal, después de esta crisis, puede formarse idea por la irritación de moretistas y canalejistas, y por las frases que se dirigen mutuamente. Los primeros se consideran triunfantes, manifestando que el Sr. Canalejas ha quedado en ridículo, y que cae sin programa y por una genialidad. A esto replican los canalejistas que lo hecho es una traición, y que la opinión no puede ser engañada en esa forma, añadiendo que se ha querido jugar con dos barajas, archivando las bases para no disgustar al Vaticano, y aceptándolas con el propósito de burlar á los radicales. En su furor llegan hasta á manifestar que quizá la Corona no firmaría el decreto autorizando la presentación á las Cortes del proyecto de ley de bases. El Sr. Canalejas repite que ha sido engañado, y que está dispuesto á manifestar al país, en meetings que se organizarán en breve, que cuanto se ha hecho ha sido una comedia, y que si el Sr. Sagasta teme á la mayoría parlamentaria, debe abandonar el poder, pues no puede gobernarse sin la confianza de las Cortes.

En situación tal, y suponiendo que la crisis no sea total, como creen algunos, fácil es calcular la vida que llevará el gobierno que se constituye. No puede presentarse al Parlamento, porque los amigos del Sr. Canalejas le combatirán rudemente, y durante el verano tendrá que contra-restar la propaganda que haga aquí en reuniones públicas. La situación del país será verdaderamente lamentable, con un ministerio sin fuerza en la opinión, sin el apoyo de la mayoría parlamentaria, y presa de la agitación religiosa dirigida por un personaje que figura en estos momentos en los consejos de la Corona.

Hay en la crisis dos pormenores verdaderamente interesantes. El general Weyler sigue sosteniendo que no es político, y que, por lo tanto, no está obligado á seguir al Sr. Canalejas, y el Sr. Montilla, según se dice públicamente, manifiesta que tampoco se cree en el caso de correr la suerte del ministro de Agricultura, porque quien mas influyó para que le nombraran ministro fué

el Sr. Merino, hijo político del Sr. Sagasta. ¡Así nos regeneramos!

Los conservadores, unidos ya moralmente con el Sr. Maura, según dicen los personajes del partido, consideran grave la crisis planteada, por las consecuencias que puede tener. Opinan que el Sr. Canalejas perjudicará en su propaganda, no solamente al partido liberal, sino á algo que está más alto, y agitará hondamente al país, haciendo renacer los odios de una lucha religiosa, capaz de producir perturbaciones. Para hacer frente á estas contrariedades, no habrá un gobierno fuerte, si se limita el Sr. Sagasta á sustituir, pues, al Sr. Canalejas en el ministerio de Agricultura, excepto el Sr. Moret, los ministros carecen de autoridad y de condiciones para imponerse. Además, es triste que el único propósito de un gabinete sea pasar el verano de la mejor manera, perdiéndose cinco ó seis meses, sin realizar ninguna mejora en los servicios, sin ocuparse de la reorganización de las fuerzas militares y navales y sin procurar que se lleve la tranquilidad á las conciencias. Temen también los conservadores, y con fundamento, conocidos los medios de que se valen los fusionistas en la oposición, que al caer el gobierno que ahora se forme, en octubre ó noviembre, los liberales tremolen la misma bandera que acaban de arrebatar ahora al Sr. Canalejas para inutilizarle por el momento, afirmando que ellos iban á presentar el proyecto de ley de Asociaciones, pero que no tuvieron tiempo. Es decir, que subsistirá la amenaza contra la tranquilidad del país y la serenidad de los ánimos, y que el gobierno conservador que se formase en octubre ó noviembre, sería acusado de clerical por los mismos fusionistas que prometerán entonces lo que ahora no quieren ó no pueden realizar. «Tal porvenir, decía un personaje conservador esta tarde, me inspira grandes inquietudes, porque revela que siguen los liberales el mismo sistema político que tantos daños nos está causando y que influye tan desfavorablemente en el desarrollo de la cultura y de la riqueza nacional. Vieron al poder para realizar, según decían, las reformas religiosas que solicitaba la opinión (la que gritaba en la Puerta del Sol de Madrid y en algunas provincias), contra la invasión de monjas y frailes; no han hecho nada, impiden que se pongan en práctica las ideas del Sr. Canalejas, por considerarlas imposibles, y seguramente las esgrimirán en plazo más ó menos corto, como arma de oposición para conquistar el poder y dificultar la vida política del gobierno que se suceda. Son los mismos que cuando la cuestión de las Carolinas acordaron declarar la guerra á Alemania, sin meditar en las consecuencias que hubiera tenido, y los que para seguir á los que chillaban en las calles de la corte, nos llevaron al desastre de Cuba, Puerto Rico y Filipinas. El ministro de Instrucción pública, que en la oposición figura en el elemento más bullanguero, ahora es gubernamental. Después, veremos...»

Respecto á la crisis del partido liberal, creo que el Sr. Canalejas se ha inutilizado á sí propio, con prestarse á formar parte del gobierno, pues el Sr. Moret tenía muchas probabilidades de ganar la batalla. Fuera del gabinete, pudo combatir con ventaja; dentro, tenía al enemigo muy cerca para seguirle y tenderle un lazo. En este momento pocos dudan que el Sr. Moret será el sucesor del Sr. Sagasta; pero el Sr. Canalejas puede hacer mucho daño á la agrupación fusionista y al país. Es un hombre de gran talento; pero tiene poca paciencia. Considero que sus ideas son muy radicales; pero me parece que en esta ocasión tiene razón sobrada. Aceptado su programa, no han debido engañarle, pues si el Sr. Sagasta lo estimó peligroso, nunca debió suscribirlo. Al país se merece mas respeto y mas seriedad y no puede tolerarse la continuación de una política de intrigas y de comedias, para vivir en el gobierno.

Al Sr. Sagasta no se le ocultan las dificultades con que ha de luchar, desprendiéndose de su partido los elementos que siguen al Sr. Canalejas, y comprendiéndolas, ha tratado de hacer un último esfuerzo para convencerle y retenerle á su lado durante el verano. En esta tarea ha sido ayudado por el Sr. Moret, el cual, no queriendo fiar su pensamiento á una entrevista, sino exponerle mas fría y calculadamente en documentos, ha escrito desde ayer dos cartas al Sr. Canalejas, procurando disuadirle de su propósito, ó por lo menos, preparar el terreno para que el Sr. Sagasta diera el golpe de gracia; pero el Sr. Canalejas se ha negado rotundamente á entrar en nuevas negociaciones, y anoche abandonó el ministerio de Agricultura manifestando el firme propósito de no volver al despacho.

Ante tal afirmación, los Sres. Sagasta y Moret consideraron innecesaria la reunión del Consejo de ministros, y más teniendo en cuenta que el señor Canalejas ha dicho esta mañana que no asistirá á la reunión de los consejeros de la Corona por creer inútil su presencia, y en este momento se trabaja mucho por llevarle á un Consejo, que todavía no se sabe si ha de verificarse hoy con toda seguridad, ó á una entrevista con el Sr. Sagasta. La insistencia de los señores presidente del Consejo y ministro de la Gobernación por retener al Sr. Canalejas, ha hecho que hoy se preocupasen mucho los ministeriales de lo que puede suceder, y algunos han creído un mal presagio observar que sigue esta crisis los mismos trámites que la de marzo, cuando el Sr. Urzaiz abandonó el gobierno. Como entonces se dijo que el ministerio aceptaba el proyecto del Sr. Urzaiz y éste dimitió, ahora se afirma que el gabinete aprueba las bases del Sr. Canalejas, el cual sale del gobierno. Entonces surgió la crisis total, quizá con menos motivo, y ahora empezará á temerla muchos, que ven las dudas y perplejidades del Sr. Sagasta, que insiste en retener al Sr. Canalejas y procura ganar tiempo, antes de plantear la crisis oficialmente ante el rey. Ya que cito al señor Urzaiz, consignaré que sus amigos están muy contentos con lo que sucede, que según ellos, estaba previsto, añadiendo que el Sr. Canalejas entró en el gobierno para entorpecer su acción, pues nada se ha hecho, y con la alianza de notables que imaginó, solamente pudo conseguirse ahogar el proyecto de circulación fiduciaria.

A la hora de cerrar esta crónica ha aumentado la confusión en los centros políticos á causa de las vacilaciones del Sr. Sagasta. Sin embargo, la impresión dominante es que, siendo imposible el arreglo con el Sr. Canalejas, según manifiesta el mismo interesado, y repugnándole á los conservadores el poder por la forma en que lo recibirían, el Sr. Sagasta buscará un ministro de Agricultura para pasar el verano únicamente, pues á nadie se le ocurre que se presente á las Cortes teniendo en frente al Sr. Canalejas y con la mayoría dividida y disgustada por tantos cambios en la dirección política.

Madrid 29 de mayo de 1902.

Conferencias científico-religiosas

Se celebran en Barcelona durante el Carnaval de 1902 por el reverendo P. Pasillo Alvaroz, de la Orden de Predicadores. Segunda edición.—Un elegante tomo en 8.º prolongado, de 214 páginas y amada la cubierta.—Precio: DQ5 pesetas. Los pedidos, imprenta Domenech, Mar. 22.

INTERMEZZO

Un libro del rey de Suecia y Noruega

Se ha publicado en París un interesante libro, que lleva á la cabeza el nombre del simpático monarca Oscar II, el rey poeta, que entretiene los ocios del gobierno de su pueblo en tareas literarias acertadísimas.

Dos suecos residentes en París, el escritor Magnus Synnestad y el pintor Hagborg, han dado el libro á la estampa. El primero eligió tradujo cuidadosamente un puñado de inspiradas poesías de Oscar II; el segundo las ilustró primorosamente; y la obra de los tres ingenios, admirablemente editada, es una de las novedades literarias que mas llaman la atención en estos momentos en los escaparates de las librerías parisienses.

El rey de Suecia (y Noruega, tan simpático á los franceses, tendrá como poeta un justo éxito. El director de la comedia francesa, Julio Claretie, ha puesto prólogo al libro.

EL REY GRAN MAESTRE

Imposición de las órdenes militares al rey

Madrid 30.—En la iglesia de San Francisco el Grande se ha celebrado esta mañana, á las once, la ceremonia solemne de imponer á S. M. el rey las insignias de las cuatro órdenes militares.

La ceremonia se ha celebrado en la forma y con el ritual ya descrito por la prensa. En el centro del templo había numerosos generales, diplomáticos, grandes de España y políticos. En la calle de Bailén agolpábase público numeroso. Las autoridades habían adoptado algunas precauciones.

La corte vestía de luto. La reina, la princesa de Asturias y la infanta doña María Teresa llegaron en carruaje cerrado. Poco después se presentó el rey en carruaje descubierto, con uniforme de capitán general. Le acompañaban los generales Sres. Pacheco y Cerero. En el vestíbulo le esperaban un zaguane de alabarderos y un piquete de infantería con bandera y música, que le tributó los honores.

En el templo esperaban al rey el prior de las órdenes militares (obispo de Ciudad-Real) con muchos caballeros, entre ellos el príncipe de Asturias y el duque de Almodóvar. También se hallaban en el presbiterio los Sres. Rodríguez y conde de Romanones y las autoridades.

El rey entró en la iglesia bajo palio. La misa la celebró el obispo de Ciudad-Real. La bendición la dió el cardenal Sr. Sancha, cantándose luego un solemne Te-Deum.

Al entrar en el templo el rey, descargó un fuerte chaparrón, que dispersó á los curiosos que esperaban en la calle.

SERVICIO MILITAR

EL UNIFORME

Nuestras noticias sobre este asunto coinciden en que lo mas probable es que el ministro de la Guerra dicte una disposición encaminada á exigir el uso del uniforme á todos los militares, no solo en actos del servicio, como ahora sucede, sino también en todo acto social de relativa importancia, aunque, tenga exclusivo carácter civil, continuando la tolerancia que hubo hasta aquí para el traje de paisano en aquellas otras circunstancias de la vida corriente y familiar de los generales, jefes y oficiales que nada influyen en el mayor prestigio del uniforme.

Esas son, al menos, las ideas que, según se dice, ha expuesto el general Weyler á S. M. el rey al tratar de este asunto.

FERNANDO PÓO

Cádiz 30.—Ha salido para Fernando Póo el vapor «Larache», conduciendo 250 soldados y dos oficiales de infantería de marina, que van destinados á la guarnición de aquellas islas.

El gobernador de la colonia de Fernando Póo, D. José Ibarra, regresará á España en dicho buque para conferenciar con el gobierno.

Los terremotos de Guatemala

La prensa de Guatemala amplía los pormenores que se recibieron por telegrama respecto á los terremotos que se sintieron el día 18 de abril en aquel país. Por la noche, la capital experimentó una fuerte sacudida, acompañada de un aguacero verdaderamente torrencial, quedando resentidos muchos edificios y sufriendo otros graves daños, entre ellos la Catedral, varias iglesias, el teatro Colón, la cárcel y los cuarteles.

Pueblos enteros han quedado reducidos á montones de tierra, de entre los que se sacan á centenares los cadáveres. En San Marcos no ha quedado ni un parador en pie, y de San Pedro se sacaron 80 muertos.

San Juan de Ostuntalo es también de las poblaciones desaparecidas. En otras, como en el puerto de Champerío, los daños han sido de importancia. En Batshulhan han muerto dos niños aplastados, y otras personas han muerto del susto.

En Menatlemargo se ha ofrecido un espectáculo horrible. Donde con mayor intensidad se sintió la sacudida fué en el cementerio, donde, abiertas muchas sepulturas, quedaron los cadáveres al descubierto.

Los temblores de tierra se repitieron del 18 al 21. El 24 la cifra de los muertos se elevaba á 1.600, siendo muchos los heridos y viéndose muchos de éstos faltos de auxilios por carecer de médicos, por no haber medicinas, y en muchas partes ni viveres. También se carece de medios para enterrar á los cadáveres, por falta de herramientas, lo cual produce mismas espantosas. Para evitar los males que esto trae consigo, se ha ordenado la incineración.

El presidente de la República, Sr. Estrada Cabrera, ha abierto una suscripción, que ha encabezado con 100.000 pesetas, y en dos días se habían recaudado mas de cien mil pesos.

VALENCIA

Ayer tarde se reprodujo la tormenta de antea-ayer, en la misma forma y con la misma violencia en los truenos y en el aguacero, que convirtió en torrentes las calles y en lagos las plazas durante largo rato.

Hubo además el aditamento del granizo, que no causó graves daños porque cayó mezclado con el agua, en el momento en que la lluvia fué más copiosa.

El río Turia tuvo una importante avenida, comprobándose con ello que las tormentas, que son estos días bastante generales en la Península, han alcanzado también á la parte alta de la provincia.

Como indicábamos, el señor arzobispo ratificó ayer el acuerdo del Cabildo metropolitano de que la procesión del Corpus, suspendida antea-ayer á causa de la lluvia, se celebre mañana á la misma hora y con la misma organización. Si el tiempo tampoco permitiese realizarla mañana, se verificará el primer día hábil ó de buen tiempo.

La enramada que los vecinos de Alboraya trajeron para cubrir la carrera de la procesión, quedó depositada en el patio del Palacio arzobispal, de donde se sacará mañana, momentos antes de organizarse el religioso cortejo.

Con la solemnidad de los años anteriores se celebró ayer la fiesta del Corpus en la parroquia de San Martín, cantándose la misa del maestro Giner, á toda orquesta. El sermón estuvo á cargo de D. José Juliá, quien desarrolló brillantemente el tema «Jesús en la Eucaristía triunfa del entendimiento y de la voluntad». La procesión se celebrará, como ya digimos, el lunes próximo.

El martes saldrán las procesiones de San Esteban y Santo Tomás; pero la función religiosa de la primera de estas parroquias se celebrará hoy.

La fiesta dedicada al Santísimo Sacramento por el reverendo clero de la Obrería Mayor de los Santos Juanes se celebrará mañana. Oficiará en la solemne misa el canónigo doctoral D. José Vila y el sermón estará á cargo del elocuente orador D. Francisco Saiz. Como tampoco podrá esta parroquia celebrar por la tarde su procesión, se ha pedido autorización al prelado para realizarla el domingo siguiente.

El Sr. Canalejas ha salido del ministerio, y las Cortes se han cerrado sin que se haya presentado á éstas el proyecto de ley para modificar la organización de la Junta de Obras del puerto de Valencia. Ahora sufrirá por lo menos un largo aplazamiento este asunto, y es muy posible que quede en proyecto.

Cuando regresó de Madrid la comisión de diputados provinciales que fué á gestionar principalmente esta reforma, manifestamos alguna reserva respecto al buen resultado de sus gestiones, que eran consideradas como un gran triunfo por aquellos comisionados. Esto nos valió la censura de algún colega, que se mostraba entonces muy optimista. Ahora comprenderá que una larga experiencia nos ha hecho precavidos y previos, y que hacíamos bien al desconfiar de promesas que entusiasman á otros menos experimentados.

Ayer celebró sus días nuestro querido amigo el señor marqués de Montorral, y con este motivo fueron muchos los placeres que recibió de sus muchas relaciones particulares y de sus amigos políticos los conservadores valencianos, que con tanta complacencia reconocen su prestigiosa jefatura.

Además de los Sres. Macías y Zappino, sonaban ayer en los centros militares los nombres de los Sres. La chambre y Agustí para sustituir en esta capitanía general al Sr. Pando.

Ayer volvió á encargarse de su despacho el presidente de la Diputación provincial, Sr. Puig Boronot, quien ha sido muy felicitado por el buen resultado en Madrid en los asuntos de esta provincia.

La Comisión provincial celebró sesión ayer, limitándose á informar varios expedientes, dejando sobre la mesa, para la sesión próxima, otros de interés, entre ellos, el informe del proyecto de muelle-embarcadero en Sagunto.

La junta provincial del Censo volverá á reunirse mañana.

La Diputación provincial reanudará el lunes sus sesiones del actual periodo.

El alcalde accidental Sr. Cort ha consultado al director general de Contribuciones la inversión que debe darse á los fondos recaudados por la décima de consumos.

La alcaldía ha ordenado al arquitecto municipal que formule á la mayor brevedad el proyecto de ampliación de la plaza de San Jorge, para destinar á ensanche el solar expropiado á D. Vicente Tatay.

La comisión municipal de Hacienda se reunió ayer, acordando la distribución de fondos para el próximo junio; reconocer un crédito y autorizar al arrendatario de consumos para que forme el reparto del extrarradio, sin perjuicio de que abone al Ayuntamiento lo que le adeuda por el de enero pasado.

Han sido designados los concejales Sres. Borrás y Roca para que instruyan expediente contra los empleados de consumos que cobraron indebidamente una multa por defraudación de los arbitrios municipales.

Se ha dicho estos días que una importante entidad mercantil va á construir un gran edificio social, y que al efecto ha comenzado por adquirir algunas casas en el barrio de Pescadores, que, como es sabido, ha de ser objeto de una reforma radical, según el proyecto aprobado por el Ayuntamiento. Parece que la idea es comenzar las obras en cuanto haya logrado la total adquisición de la manzana comprendida entre la calle del Pintor Sorolla, las de Lope de Vega, Rey D. Pedro y la que se llamó de los Mártires.

En cuanto estas expropiaciones queden hechas, parece que existe el propósito de pedir las líneas para la edificación, con arreglo al proyecto municipal, emprendiéndose los derribos y acometiendo la obra, que se llevará á cabo con la mayor celeridad posible.

Los propietarios que han vendido sus fincas, hasta ahora, lo han hecho con ventaja sobre el justiprecio oficial (el señalado por el Ayuntamiento), y á los que se les ha propuesto la venta, se les ha ofrecido también un sobreprecio tentador, todo lo cual indica que el propósito que anima á la entidad mercantil de referencia, ha sido meditado y estudiado de sobra.

Podrán, sin embargo, convenirle al Ayuntamiento estas admisiones en el natural supuesto de que piense realizar la mejora que supone la reforma de aquella barriada?

Hay por hoy parece dormido el proyecto del Sr. Reig, y si estas iniciativas de que nos ocupamos sirvieran para removerlo y encarrilarlo, mu-

cho se habría ganado, desde el punto de vista del interés general de la ciudad.

—En la delegación de Hacienda ha quedado abierta la admisión del cupón núm. 3 de los títulos de la Deuda al 4 por 100 de interés é inscripciones nominativas de igual renta.

—Poco antes de las dos de la tarde de ayer, y en las inmediaciones de la Montaña de Elío, intentó suicidarse, disparándose un tiro de pistola en la sien derecha, un joven de 18 años, llamado Eusebio Tejero.

Al ruido de la detonación acudieron al lugar del suceso los guardias municipales núms. 157 y 152, quienes condujeron al desgraciado Tejero a la casa de Socorro de la Glorieta, en vista de que presentaba todavía señales de vida.

El médico de guardia de dicho dispensario, Dr. D. Vicente Martí, auxiliado por el practicante D. Alfredo Ibañez, procedió á la cura del herido, extrayéndole el proyectil que tenía alojado en el cráneo.

El juzgado de guardia, que era ayer el del Mar, se personó en la casa de Socorro para instruir las diligencias sumarias; pero como el grado de estado del herido le impedía hablar, solo pudo conocer el nombre del suicida, y que éste era de la provincia de Teruel.

El herido ingresó en el Hospital á última hora de la tarde.

—En el trozo de acequia de San Jerónimo, junto á la Cruz Cubierta, apareció ayer el cadáver de un niño de unos tres años de edad.

El juzgado instruyó las oportunas diligencias.

—En el Hospital provincial falleció ayer de madrugada Miguel Dolz Varguez, que fué herido el día 23 en la calle de Sagunto.

—La policía detuvo ayer tarde en la calle de Lope de Vega á Serafín Guardiola Zaragoza (á Garrotero) y Pascual Soler Alabau (á Payaso), ambos licenciados de presidio, que promovieron un gran escándalo é intentaron agredirse, no llegando á efectuarse por la oportuna intervención de varios sujetos que les acompañaban.

—Anteanoche, habiéndose formado un grupo de gente en la calle del Pintor Sorolla, alrededor de un borracho, intentaron hurtarle el reloj á un obrero llamado Pedro Ribes, quien, al apercibirse, propinó al ratero una regular cachetada.

—Los poderosos tónico-reconstituyentes de maso sabor Fosfo-Glicol-Kola Domenech, Fosfo-Glicol-Kola-Lecitínado Domenech y Fosfo-Glicol-Kola-Ferruginoso Domenech, véndense en las principales farmacias.

—Indudablemente que la detención difícil de los niños se hace sencillísima desde las primeras cucharaditas de la Dentina Cañazares.

Una peseta caja, Caballeros, 63, farmacia.

Crónica religiosa
El nuevo cura párroco designado en la última provisión de curatos para la parroquia de los Santos Juanes, D. Vicente Zoritas, que lo es actualmente de Benisa, ha otorgado poderes al presbítero D. Joaquín María Bruguera para que en su nombre se posea de aquel cargo, lo cual verificará esta mañana, á las once, con las formalidades de costumbre. Le dará la posesión el deán Sr. Cirujeda y Ros, designado por el señor arzobispo para tal objeto.

—Ha sido nombrado coadjutor de la iglesia de Estubeny D. José Ferrer Calatayud.

—Con motivo de la procesion que ha de celebrarse el domingo, se suspende el ejercicio que la Asociación de Madres Católicas tenia en la iglesia del Sagrado Corazón. La Comunión tendrá lugar el día 2, á las siete de la mañana.

Crónica mortuoria
A las once de la mañana de ayer y confortado su espíritu con los Santos Sacramentos, entregó su alma á Dios en Sollaña el Sr. D. Pedro Bosch y Puig, cura párroco de este pueblo, en el que se había captado el respeto y cariño de todos sus feligreses, por la ejemplaridad de sus virtudes.

Enviamos nuestro sincero pésame á la estimable familia del finado, en cuya aflicción tomamos parte.

Noticias militares
En la orden de la plaza se dió ayer la general, disponiendo que la revista de comisarios de los cuerpos de esta guarnición se pase en la forma de costumbre el lunes, por ser festivo el 1.º de junio.

—Han quedado terminadas las obras que se estaban verificando en la parte de los cuarteles de San Juan de la Ribera recayente á los de caballería, y ayer tarde se hizo cargo de ellas la comandancia de ingenieros, quien, previas las formalidades de costumbre, las entregó á los regimientos de Alcántara y Sesma.

—Ha sido nombrado cajero del regimiento de Vizcaya el capitán D. Silvino Perez.

—Ha pedido trasladar su residencia el teniente D. Pablo Ventecilla.

Tribunales
En la sección primera de la Audiencia, se celebró ayer la vista ante el jurado, de la causa sobre homicidio, seguida contra Tomás Ballester Marco y Francisco Ballester.

El tribunal popular dió veredicto condenatorio contra el Ballester, único procesado contra el que en definitiva se sostuvo la acusación, siendo, en su virtud, condenado á la pena de 12 años y un día de presidio.

Escolares
Por concurso de ascenso han sido nombrados maestros en propiedad de: Chinchilla, D. Emilio García Gómez; de Caudete, D. Félix Fabra Adellantado; de Munera, D. Agustín Vallés; de Onil, D. Pedro Cervera; de Villajoyosa, D. Vicente Bernat; de Villena, D. Agustín Furió; de Albuñol, D. José Rull, y de Almazora, D. José Aguilera García.

Círculos y Sociedades
Se ha publicado el núm. 126 del Boletín de la Sociedad de Socorros Mútuos de la Dependencia Mercantil, que en lugar preferente inserta un balance de fondos, del que resulta que la Sociedad tenía en 31 de enero del año actual un activo de 15,362,42 pesetas, y había pagado por socorros dicho día 36,901,85.

—Anoche continuó en la sección de Ciencias exactas del Ateneo la discusión del tema "El libre albedrío ante las ciencias naturales."

Hicieron uso de la palabra los Sres. Gárnelo y Jimenez Valdívieso para rectificar, y á continuación hizo uso de la palabra el presidente de la corporación Sr. Gomez Ferrer, tratando de armonizar las dos tendencias de los partidarios de las escuelas indeterminista y determinista, creyendo existe entre las dos un punto de contacto por el que puede admitirse el libre albedrío según los indeterministas y la libertad determinista de los partidarios de esta escuela.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos, y en vista de lo avanzado de la hora se levantó la sesión, quedando en el uso de la palabra el señor Cervera Barát, presidente de la sección, para hacer el discurso resumen.

La Feria de Julio
La ponencia de la comisión de Nuevos festejos de la Junta de Feria nombrada para estudiar el proyecto de formación de un lago artificial en el cauce del Turia, se reunió ayer en el Ayuntamiento con la mayoría de los síndicos de las comunidades de regantes, mostrándose todos propicios, en principio, á acceder á los deseos de la Junta de soltar el agua para formar el lago. El día 12 del entrante mes, á las doce, se reunirán de nuevo para ultimar definitivamente el proyecto.

—El alcalde ha oficiado al eminente maestro Giner, manifestándole que se ha aceptado para que se ejecute en el Ceramen nacional de la próxima Feria, la obra titulada *Tiempo de la sonata* en

re mayor, opúsculo 49 de Weber, instrumentada por dicho Sr. Giner, significando al mismo tiempo el reconocimiento de la comisión de Música hacia el ilustre compositor valenciano.

—Esta tarde, á las cinco y media, se reunirá la comisión de Hacienda, á fin de seguir ocupándose de la forma de aumentar los ingresos para la celebración de los festejos en proyecto.

Fuera de Valencia
ALBERIQUE.—El pasado lunes se declararon en huelga los albañiles de esta población, pidiendo la jornada de ocho horas, secundados por los compañeros de Alceira, Liria, Alginey y algunos otros.

Los maestros, al ver que el paro era completo, les concedieron lo que pedían, reanudándose el trabajo por la tarde.

La jornada será la misma en verano que en invierno.

ALCIRA.—En la tarde del martes último hizo su entrada solemne en la parroquia de San Juan Bautista de esta ciudad el Dr. D. Antonio Vila Muñoz, designado por el señor Arzobispo para desempeñar dicho curato. En la estación fué recibido el nuevo párroco por el clero, una comisión de padres Escolapios, las autoridades, comisiones que representaban las facultades de Leyes, Medicina y Farmacia y corporaciones piadosas, quienes saludaron y acompañaron al Sr. Vila á la iglesia, donde se cantó el *Te-Deum* y la oración del titular. A continuación dirigióse la comitiva á la casa abadía, siendo obsequiada con un espléndido refresco.

El nuevo párroco mostróse muy reconocido á todos por las atenciones que le dispensaban.

CANALS.—El alcalde de este pueblo ha ordenado el aislamiento de un ganado de 40 reses lanaras y de otro de 27, cabrío, por estar atacados de glosopeda.

JARACO.—El tren núm. 1,931 atropelló el miércoles por la noche á un viajero que quiso subir al convoy cuando ya estaba en marcha, dejándole muerto en el acto y quedando atravesado en la vía con la cabeza, piernas y manos destrozadas.

Este desgraciado se llama José Esteve y era vecino de Oliva, á cuya villa se dirigió después de haber estado ocupado en los pueblos de la Ribera en la plantación del arroz.

DOLORES.—Se han fugado de estas cárceles de partido tres presos que tenían causas pendientes. Para realizar la evasión perforaron una de las ventanas, doblaron los hierros de las rejas y escalaron luego las tapias del patio de la cárcel y otras contiguas. Han salido en persecución de los fugados el alcalde y las fuerzas de la Guardia civil de este puesto y del de Almoradí; pero no han sido capturados todavía á la hora en que telegrafía, por ignorarse la dirección que tomaron en la huida.

ALBACETE.—Inmenso gentío ha presenciado la Batalla de flores celebrada esta tarde en el paseo de la Feria.

La carroza presentada por el Ayuntamiento, fuera de concurso, era la más vistosa y más bonita. Iba ocupada, como algunos otros carruajes, por bellísimas señoritas.

VINOS de mesa garantizado puro de 13 grados, 11 reales decalitro.
ULTRAMARINOS Albiach, Caballeros 28, Se sirve á domicilio.

GUANTES de piel, hilo y seda, blancos, negros y de colores, para caballeros, señoras y niños, desde 0,50 á 4 pesetas.—Precios de fábrica.—"El Capricho," Paz, letra E.

PISADORAS DE UVA sia engrane alguno.
E. L. Guardiola, D. Juan de Villarrasa, 2.—Máquinas Agrícolas.—Valencia.

CORBATERÍA y camisería; cuellos á 0,50, puños á 0,75, camisas desde 2,50, corbatas desde 0,75. Altas novedades.
El Capricho, PAZ, E (esquina á la del Ave María).

GAS. ELECTRICIDAD é INCANDESCENCIA. Aparatos é instalaciones de todas clases.
V. LOPEZ, SAN VICENTE, 97.—Teléfono 834.

Centenario de la Universidad
Nos dijo ayer el telégrafo que *El Imparcial* se ocupaba de este asunto. Lo que dice el popular periódico es lo siguiente:
"El día 13 de octubre del corriente año, la Universidad de Valencia cumplirá cuatro siglos de su fundación real y pontificia; y el clausura de la misma se dispone á celebrar dignamente aquella fecha memorable en los fastos de la cultura patria, dando algún carácter nacional á esta solemnidad.

Al efecto, el Dr. Candela, rector de dicha Universidad, aprovechando su estancia en esta Corte, con motivo del festival académico, ha conferenciado varias veces con el ministro de Instrucción pública, quien, además de aceptar muy gustoso el cargo de presidente honorario de la junta organizadora de aquella solemnidad, se muestra muy propicio á que las fiestas que con aquel motivo han de celebrarse, tengan todo el esplendor propio de estos actos, como es costumbre en los países mas cultos del mundo.

Al propio tiempo, el Dr. Candela, interpretando los deseos del claustro universitario de Valencia, reunió hace pocos días á sus compañeros de rectorado en España, y con el pretexto de un sencillo almuerzo, cambiaron impresiones los jefes inmediatos de las Universidades acerca de algunos asuntos académicos, y convinieron por unanimidad en la celebración de una Asamblea Universitaria que se celebrará en la ciudad del Turia, como uno de los festejos mas importantes del Centenario de su Universidad.

La junta organizadora de dicho Centenario abraza proyectos para dichos festejos, que pronto serán del dominio público, y que por su novedad é importancia han de llamar la atención de los españoles hacia la tercera capital de la nación, la que, con este motivo, se propone una vez mas dar testimonio de su aunca desmentida cultura."

CRONICA ARTISTICA

Eduardo Amorós: sus talleres de escenografía.—Teatro de verano en Alberique.—Verde: un paisaje.—Cubells: dos paisajes.

No hace mucho instaló, como ensayo, el conocido pintor escenógrafo Eduardo Amorós, sus talleres de decoración y escenografía en la calle del Arzobispo Mayoral, frente al Colegio de San Pablo; pero tuvo tal aceptación, que los cuatro ó cinco hábiles é inteligentes oficiales que al principio tenía á sus órdenes el Sr. Amorós, no son ahora bastantes para cumplir todos los compromisos, y hoy ascienden á diez ó doce.

La especialidad principal de estos talleres es la escenografía, ó sea la pintura de decoraciones para teatro. Este ramo es mucho mas difícil de lo que parece á primera vista, constituyendo una especialidad llena de dificultades, pues hay que calcular en ella los efectos de óptica, de distancia, de luz artificial; y además, la perspectiva en los trabajos escenográficos es muy diferente de la de los cuadros usuales, y por lo tanto se precisa para estos trabajos, aparte de una inteligencia especial, una larga práctica y una gran picardía, en el buen sentido de la palabra, y aquí

CEREVISINA FITA

si que tiene buen sentido. De no ser así, yo no la emplearía.

También debe observarse que un buen pintor escenógrafo debe conocer, no solo muy minuciosamente todos los varios colores naturales que á épocas, sino también los colores artificiales ó mas rózos de los varios países y zoología y mitología y marina, ya que hoy día los autores dramáticos ó cómicos fan todos sus éxitos al *couplet* del maestro, á las medias de la tiple ó á las decoraciones del escenógrafo.

Estos días visitamos dichos talleres, donde se trabajaba con gran actividad para terminar todo el decorado para un teatro de verano que ha de inaugurarse el próximo mes en Alberique.

Todos los operarios estaban ocupados llenando las telas preparadas en el suelo del espacio local y los carros-paletas iban de uno á otro lado.

En menos de dos horas vi comenzar y casi terminar toda una casa pobre y una decoración de campo.

El pintor escenógrafo debe ser repentista, un pintor de pulso firme, seguro y muy rápido en la ejecución; pues á veces debe pintar en un solo día decoraciones que en la misma noche deben estrenarse.

Todas estas dotes las posee en alto grado el Sr. Amorós, que en este ramo es un artista consumado.

En el establecimiento del Sr. Gomez, calle de Zaragoza, el joven pintor Ricardo Verde expuso ayer un hermoso paisaje, tomado en uno de los muchos huertos de flores que existen en la Vuelta del Ruiseñor. Por lo delicado de las tintas y lo brillante del conjunto, no desmerece en nada esta obra de las mejores de este artista. La nota que mas resalta en este lienzo es la sencillez de la composición y la delicadeza de la factura. Hay que advertir que no es tan modernista esta última obra como las anteriores.

Y mas paisajes, porque son manantial que no se agota.

En el mismo establecimiento Francisco Cubells ha presentado también dos paisajes representando dos vistas de terreno montañoso. Están tratados con demasiado cariño, y por esto tal vez resultan... demasiado bonitos.



PRINCIPAL
Ayer comenzaron los ensayos de los coros bajo la dirección del maestro García-Sola, y uno de estos días principiará el maestro Almiñana á ensayar la orquesta.

APOLO
En el correo de Madrid llegó ayer el maestro D. José Tolosa, que inmediatamente se ocupó en ultimar los detalles para el debut de la compañía de ópera que bajo su dirección actuará en este teatro.

LIBROS NUEVOS
La Casa Editorial Maucci nos envia las siguientes novedades:
Placeres cruces por el conde León Tolstoy
Mi confesión " " " " Idem
La salvación está en vosotros " " " " Idem
Novelas cortas " " " " Idem
La angustia " " " " Máximo Gorki
El alma encantadora de París " " " " El Gomez Carrillo

Además nos anuncia que tiene en preparación las mejores obras de *Carolina Invernizio, Eça de Queiroz y Guy de Maupassant.*

Agradecemos el envío á la popular Casa Editorial Maucci de Barcelona.

Diario de Avisos
MIL PESETAS al que presente CAPSULAS DE SANDALO mejores que las del Dr. Pirá, de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.—Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la **bien reputada** firma de los Sres. **Valentín é Compania**, Banqueros y Expenduría general de lotería en **Hamburgo**, tocante á la lotería de Hamburgo, y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar, en un caso feliz, una fortuna bien importante. **Esta casa envia también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.**

Plaza de Toros
AVISO
Para conocimiento de los aficionados, se advierte que hasta el día 31 del actual estará abierto en la taquilla de la plaza el **abono especial á plazas** para las cuatro corridas del próximo julio. Las horas para adquirir dichos abonos son de diez á una, y de cuatro á siete.

Carne barata
de ternera ó novillo de la huerta de Valencia, de Extremadura y sierras de España, á los precios siguientes:

Cadera sin hueso	2,40	ptas. kilog.
Gallón	2,40	" "
Entrecot	2,40	" "
Ros-Bif	2,40	" "
Tapa	2,40	" "
Fisena	2,40	" "
Filetes	4	" "
Carne especial para trufar	2,40	" "
Carne para puchero y salsas	2	" "

Se sirve también á fondas, hospederías, asilos, colegios y demás establecimientos de consumo considerable.—Fíjarse bien y no dejarse engañar.

—Despacho central, de 6 á 11, Mercado, 15, esquina á la calle de Ramilletes, frente á las aceturinas. Sucursal y depósito permanente, San Salvador, 1 y 2.

En ambas partes se da carne superior á precios reducidos, como indica la tarifa, pero no se dan **CUPONES-PRIMAS.**

Levadura de cerveza empleada por la "Academia y Laboratorio de Ciencias médicas, y en los hospitales de Barcelona para curar la VIRUELA, FORUNCULOSIS, SARAMPIÓN, ERISIPELA, ESCARLATINA, etc.

D. Pedro Bosch y Puig
CURA PÁRROCO DE SOLLANA
falleció ayer á las once de la mañana, á los 78 años de edad
habiendo recibido los Santos Sacramentos
R. I. P.
Sus hermanos, hermano político, sobrinos, sobrinos políticos y albaceas testamentarios, participan á sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan le encomienden á Dios y asistan á la misa de corpore insepulto que se celebrará hoy, á las diez, en la parroquia iglesia de la Santísima Cruz.
El duelo se despide en la iglesia.
Del día 1.º de junio al 8 inclusive, á las siete y media de la tarde, se rezará el Santo Rosario á intención del finado en la capilla de la Casa Natalicia de San Vicente Ferrer.

MATA-TENIAS del Dr. GREUS
ES EL MEDICAMENTO MÁS SEGURO Y EFICAZ PARA LA
COMPLETA EXPULSIÓN DEL TEMIBLE PARASITO
El examen detenido del grabado adjunto, que es la
REPRESENTACION REDUCIDA DE LAS TENIAS
DEL BOTRYODEFALD
CABEZAS AUMENTADAS DE TAMAÑO DE LAS TENIAS
SAGINATA ARMADA O SOLIUM BOTRYODEFALD
creemos bastará para decidir á cuantos lo padezcan á procurar su expulsión, que sin disputa conseguirán con el MATA-TENIAS del Dr. GREUS seguramente. La acción de este medicamento es tan eficaz, que á la hora de haberlo tomado, queda curado el paciente y en disposición de dedicarse á sus ordinarias ocupaciones.
Para su uso no se requiere preparación alguna. Se toma por la mañana en ayunas, pudiendo haber cenado la noche anterior como de costumbre.
Se expende en todas las DROGUERIAS Y FARMACIAS bien surtidas.
Se prepara y expende al por mayor en el LABORATORIO del Dr. GREUS
Calle de PERIS Y VALERO (antes Paz), letra N.—VALENCIA

PÉRDIDA
Se suplica á la persona que se haya encontrado un perro de caza de cuatro meses de edad, blanco con pintas meladas, se sirva presentarlo en la plaza del Mercado, núms. 79 y 80, donde se le gratificará.

EDICTO
En los autos ejecutivos que penden en el Juzgado de primera instancia del distrito del Mar de esta ciudad y escribanía de D. José García Tomás, promovidos por el procurador D. Pascual Albert, en nombre de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de esta capital, se ha mandado sacar á la venta en pública subasta, por término de veinte días, las fincas siguientes:

Un edificio en esta ciudad, calle de los Patios de Frigola, núm. 3, manzana 232, lindante por su derecha con los baños de Espinosa, calle de los Patios de Frigola en medio; por su izquierda con casa de D. Miguel Tarín, y por espaldas con otra de la herencia de doña Juana Gimenez del Río. Ocupa un solar de 50 metros cuadrados y 75 decímetros, y consta de una casa baja y una escalerilla que dá acceso á un piso principal y un segundo. Es de muy antigua y pobre construcción, y se ha atendido poco á su aseó y conservación; justipreciada en cinco mil quinientas pesetas. 5,500

Y otro edificio en esta ciudad, calle de los Patios de Frigola, núm. 10, y calle de Arolas, núm. 4, manzana 232; lindante por su derecha con casa de don Andrés Pastor, calle de Arolas en medio; por su izquierda con la anteriormente justipreciada de la herencia de doña Juana Gimenez del Río, y por espaldas con las de D. Andrés Pastor y D. Miguel Tarín. Ocupa un solar de 65 metros cuadrados de una casa baja en la calle de los Patios de Frigola; otra casa baja, señalada con el núm. 4, en la calle de Arolas, y una escalerilla con dos habitaciones en piso principal, dos en piso segundo y dos en piso tercero. Se halla este edificio en mejor estado de solidez y de conservación que el anterior valorado, y lo está este en doce mil pesetas. 12,000

Para cuya subasta se ha señalado el día cinco de julio próximo, y once horas de su mañana, en dicho juzgado, sito en la plaza de Cisneros, número 3, y tendrá lugar con todos los requisitos y circunstancias que previenen los arts. 1,490 y siguientes de la ley Procesal civil, siendo de cuenta del rematante todos los gastos del remate.

Dado en Valencia á treinta de mayo de mil novecientos dos.—El escribano, Fernando Muñoz.

Sociedad Valenciana de Tranvías
Servicio de tranvías desde el 1.º de junio hasta nueva orden

Interior primitivo.—Desde las 7:30 á las 21.
Gras.—De Valencia al Gras, desde las 6 á las 21; del Gras á Valencia, desde las 9:30 á las 21:30.
Cabanel.—Desde las 6:30 á las 20.
Circunvalación.—Desde las 7:30 á las 20:30.
Diagonal.—Desde las 7:30 á las 21.
Godelia.—Desde las 9:45, que saldrá el primer coche del apedero de Godelia, hasta las 21, en que lo verificará el último de Valencia.

OBSERVACIONES
Primera.—En los días laborables, á las 5:30 y 5:45, saldrán, respectivamente, dos coches desde el apedero de la Glorieta hasta el Gras, siendo el precio del billete, tanto en dichas dos expediciones, como en las que se verifican hasta las 6:30, el de 15 céntimos, y se viaja en el interior ó imperial de los mismos.
Segunda.—En los días laborables, á las 21:30 y sin alteración en los precios ordinarios, saldrá un coche desde el apedero de la Glorieta hasta el del Gras, de cuyo punto regresará á las 22 y hasta la expresada Glorieta, y Terceera.—En los días festivos se prolongará el servicio ordinario 30 minutos en cada línea.

Publicaciones
HOJAS SELECTAS, revista para todos.—Sumario del sexto número (Junio de 1902): León XIII y el Pontificado romano, por Federico Climes; Terzer, con 15 grabados, según fotografía.—Una república imaginaria, con 12 grabados, según fotografía.—Acuratada, soneto de Juan de Dios Peza ilustrado con una comedia de 1826, por Angel R. Chavez, con 6 dibujos de A. Mel da.—Influencia de China y del Japon en el Arte europeo, por el doctor Adolfo Brunsig, con 26 grabados en color, según fotografía.—La Confederación Internacional americana de México, con un

grabado, según fotografía, y 10 retratos.—El Corpus en Burgo, por Anselmo Salvá, con 4 dibujos de Pedro y 10 grabados, según fotografía.—"El Río de Oro," (continuación), por E. Bartz, con 3 dibujos de P. Lix y cinco de A. Utrillo.—"La Brivia," (continuación), tradición catalana, por Apolés Mestre, con 10 grabados, impresos á tres tintas.—"Variaciones," con seis grabados, según fotografía.—"Panorama Universal," con 8 grabados, según fotografía.—"N.º político," (un dibujo).—"La moda parisiense," (cuatro grabados).—"Pasatiempos," (con 2 dibujos).—"Nota cómica," (3 dibujos).—Suplemento artístico. "Estudio del natural," reproducción por la tricornia de un cuadro al óleo original de Huertas.—Una peseta el número; diez pesetas suscripción al año.

En el negociado de Indeterminado de este Ayuntamiento se interesa la comparecencia de los contribuyentes D. Antonio, doña Joaquina y doña Desamparados Vives Gisner, señores herederos de D. Rafael Vives Azpíroz, D. Manuel Vela, Guimes, E. José Escobí Cañanías, D. Vicente Palmer Canals, D. Francisco Badamonte, doña Carmen Tamarit y doña Cristina Alemany.

Boletín religioso
SANTOS DE HOY.—Santa Petronila, virgen.—El oficio y la misa son de infractava, con rito semidoble, color blanco y conmemoración de Santa Petronila.

SANTOS DE MAÑANA.—San Graeciano, mártir.
CUARENTA HORAS.—Terminan en el convento de Corpus Christi. Se descubren á las seis de la mañana, y se reserva á las 7:30 de la tarde.

ADORACION NOCTURNA.—Turnos de Santos Angeles y Santo Tomás de Villanova.
CORTE DE MARIA.—Nuestra Señora del Amor Hermoso, en el Milagro. (Privilegiada).

Cultos para hoy
En San Martín, á las once misa rezada y ejercicio en honor del Sagrado Corazón de Jesús.
En los Santos Juanes, á las siete misa de Comunión y ejercicio al Sagrado Corazón de Jesús.

Mis de María
En Santo Tomás, á las siete misa de Comunión con plática y ejercicio.
En el Templo, á las ocho de la mañana ejercicio con exposición.
En la Puridad, á las ocho misa y ejercicio.
En Santa Catalina de Sena, á las 9:30 de la tarde el ejercicio con exposición.
En Santo Domingo, á las ocho misa de Comunión con plática y ejercicio.
En la Santísima Cruz, á las siete misa con órgano y ejercicio.
En San Esteban, á las 10:30 misa con exposición y ejercicio.
En San Andrés, á las 7:30 misa de Comunión con plática; y por la tarde, á las seis, ejercicio con exposición, sermón por el P. Ramón Sola, solemnemente y procesión claustral.
En el Salvador, á las 7:30 misa de Comunión, ejercicio y solemnemente Te-Deum.

En el Milagro, á las 9:30 de la tarde ejercicio con exposición, trisagio, sermón, solemnemente Te-Deum y reserva.
En la real capilla de la Virgen de los Desamparados, á las 6:00 de la tarde último ejercicio, con sermón.
En San Miguel, á las siete de la mañana misa con órgano; y por la tarde, á las siete, el ejercicio.

Cultos para mañana
En San Nicolás, á las diez solemnemente fiesta votiva al Santísimo Sacramento, con sermón que predicará D. Joaquín Vidal.
En San Sebastián, la Obraera del Santísimo Sacramento celebrará á las 10:30 misa solemnemente, estando el sermón á cargo de don José Machi y Sorin; y por la tarde, á las tres, ejercicio con exposición y solemnemente procesión claustral.

En honor al Sagrado Corazón de Jesús
En Santo Tomás, á las siete de la mañana misa y ejercicio.
En el Templo, á las 7:30 misa de Comunión y ejercicio.
En San Martín, á las siete misa de Comunión, y á las once el ejercicio.
En Santo Domingo, á las ocho misa con exposición y ejercicio.
En la Puridad, á las ocho misa con exposición y ejercicio.
En los Santos Juanes, á las siete misa de Comunión y ejercicio.
En la Santísima Cruz, á las 7:30 misa con órgano y ejercicio.

Observatorio meteorológico
DE LA UNIVERSIDAD DE VALENCIA
Á LAS NUEVE DE LA MAÑANA
30 de mayo.—Barómetro, 756,81; termómetro, 19,4; humedad, 84,55%; calma; nublado.

Observaciones desde las nueve del día anterior
Temperatura máxima al sol, 26,6.—Máxima á la sombra, 19,9.—Mínima á la sombra, 13,4.—Evaporación en milímetros, 7,4.—Lluvia en milímetros, 2,7.—Velocidad del viento en kilómetros, 0,0.

Observaciones astronómicas de hoy
El sol sale á las 4 horas y 36 minutos, y se pone á las 7 y 21.
La luna sale á las 12 y 39 minutos de la mañana, y se pone á las 12 y 51 de la tarde.

SECCION COMERCIAL
Cotización de valores
Cotización del Colegio de Corredores de esta plaza, correspondiente al 30 de mayo de 1902.

FONDOS PÚBLICOS
Deuda perpetua al 4 por 100 interior: 7250,0.
Deuda amortizable al 5 por 100: 9200,0.
Obligaciones provinciales de Carreteras: 16600,0.
Obligaciones de Junta de Obras del Puerto: 11000,0.
Obligaciones hipotecarias Nueva Cáceres: 10675,0.
Títulos amortizables de la Diputación Provincial de Valencia, primera y segunda serie: 10675,0.
Id. id. id. tercera serie: 10250,0.
Obligaciones empréstito municipal, cuarta emisión: 10200,0.
Id. id. quinta emisión (Matadero): 10600,0.
El síndico presidente, Vicente Sampedro.

TELEGRAMAS Y TELEFONEMAS

(De La Correspondencia de Valencia) Madrid 30, á las 15:15.

Hace unos minutos salió el Sr. Sagasta de su domicilio, dirigiéndose al Palacio. Mostróse sumamente reservado con los periodistas, á quienes únicamente se iba á informar al rey del plan de la crisis y á entregarle el Mensaje de adhesión de las tres Diputaciones vascas. Se espera con impaciencia la salida del presidente del Consejo de la regia morada, para ver si se muestra más comunicativo.

Madrid 30, á las 17:30

La entrevista del Sr. Sagasta con S. M. ha sido de larga duración. Al salir de palacio ha guardado la misma reserva que al entrar. Únicamente ha dicho:

«En el Consejo de ministros de mañana quedará firmado el nombramiento del sustituto del Sr. Canalejas. El nombre del agraciado lo reservo. Esta tarde conferenciaré con él.»

El Sr. Romero Robledo ha dicho que el acuerdo de suspender las sesiones de las Cortes es una respuesta inconsciente y descortés á la carta que los jefes de las minorías han dirigido á los presidentes de las Cámaras. Entiende que ahora más que nunca importa tener las Cortes abiertas, por convenir así, no solo á la política, si que también á los intereses de la monarquía.

«Por ese camino—ha dicho—no se va á ninguna parte como no sea á la ruina y desprestigio del régimen. Es necesaria la inmediata reunión del Parlamento para la política en general. La suspensión de sesiones equivale á la disolución de las Cortes. No reunirlas parece demostrar que el gobierno carece del apoyo de la mayoría. Importantes elementos de esta opinan que deben permanecer abiertas.»

Barcelona.—Han comenzado á funcionar las bombas para extraer el agua de las bodegas del «Gravina». Créese que el casco quedará mañana á flote.

Hay opiniones encontradas respecto al estado de salud de mosen Jacinto Verdager. Unos médicos creen que está gravísimo, temiendo de un momento á otro un desenlace fatal. Otros opinan que el enfermo no está mejor ni peor, y que la dolencia sigue su curso.

Madrid 30, á las 18:15

Los círculos políticos se hallan esta tarde muy animados. Dícese que al banquete que se organiza en honor del Sr. Canalejas asistirán algunos diputados de la mayoría. Hay quien cree que la intención de estos diputados es algo maquiavélica, tratando de contrarrestar con este acto las determinaciones que pudieran adoptar los canalejistas. Ya sea éste el motivo, ya obediencia al deseo de demostrar sus simpatías al Sr. Canalejas, el hecho es que al mencionado banquete parece seguro asistirán diputados de la mayoría.

Otros elementos democráticos tratan de observar también al exministro de Obras públicas con una comida. Dúdase que el Sr. Canalejas acepte, por tener el propósito de emprender inmediatamente lo que sus amigos llaman una peregrinación por provincias.

Respecto á la cartera que deja vacante el señor Canalejas, siguen sonando nombres diferentes; pero los que con más probabilidades circulan son los de los Sres. Suarez Inclán, Mellado y Alvarado. El del segundo, especialmente, ha experimentado esta tarde un alza considerable.

Continúan los comentarios acerca del resultado del Consejo de mañana. Los fomenta, como es natural, la absoluta reserva que se ha impuesto el Sr. Sagasta. A las cuatro de la tarde ha salido del domicilio de éste su hijo político Sr. Merino. Supónese que iba á visitar á algunos personajes por encargo de su suegro para consultarles respecto á la situación política. Esta versión se desmintió luego, pero nadie dió una explicación clara del paseo del Sr. Merino.

A primera hora de la tarde recibió el señor Sagasta la visita de D. Pío Gullón. Al salir éste fue abordado por los muchos periodistas que, según costumbre en días de crisis, rodeaban la casa del presidente del Consejo. D. Pío negó en absoluto que se visita al jefe del partido liberal se hallara relacionada con la política, añadiendo que sus decisiones para nada influirían en la marcha de los acontecimientos.

Poco después salió el Sr. Sagasta, paseando en carruaje por el Retiro. Tampoco los periodistas lograron esta vez vencer la impenetrabilidad del presidente del Consejo.

Ha sido comentado un suelto oficioso que publica algunos periódicos. Se atribuye en él al señor Moret la manifestación de que es inexacto que se trate de negociar un nuevo empréstito, asegurando que el Sr. Rodríguez posee recursos para atender las obligaciones del Tesoro sin necesidad de recurrir á préstamos extraordinarios.

Coruña.—Ha fundado en este puerto el vapor «Alfonso XII». En él han llegado María Guerrero y su esposo Díaz de Mendoza con los artistas de su compañía. También ha llegado el crítico Federico Balart, designado recientemente para el cargo de director artístico de dicha compañía.

Santiago.—Se espera que el Sr. Nocedal asistirá al Congreso Católico que se celebrará en breve.

Madrid 30, á las 19:15

El Sr. Sagasta, al regresar de su paseo por el Retiro, estuvo en el palacio de la Presidencia. No recibió ninguna visita de importancia.

Un allegado suyo nos ha dicho que continúan los trabajos cerca de los tres nombres ministrables que antes le comunicó.

Con objeto de no molestar al Sr. Canalejas ha sido descartado el Sr. Celleruelo, que contaba con grandes probabilidades. El Sr. Sagasta ha dicho que no hará público el nombre del agraciado hasta después del Consejo de mañana.

El Herald dedica á la cuestión política el artículo de fondo del número de esta noche. Dice en él que causa pena la lectura de la Gaceta, y considera como un error gravísimo que el primer acto del rey sea haber suspendido indefinidamente las sesiones de Cortes.

«Hoy—añade—se protesta; mañana Dios dirá. Considera música celestial todos los anuncios de energía contra Roma, pues sin las Cortes cree que nada se hará. Pregunta si la suspensión de las garantías en Barcelona queda ya como definitiva. Añade que las Cortes ya no se abrirán mientras gobiernen los liberales, los cuales caerán, según el Herald, entre las barlas de sus adversarios. Después nadie les prestará su apoyo. Termina diciendo que no tiene fe en los proyectos que se hacen para oírlo.»

La junta directiva de la Asociación de la Prensa ha dirigido cartas á los Sres. Silvela, Canalejas, Romero Robledo y Maura, invitándoles á que den conferencias sobre el tema «Misión política y social del nuevo reinado». Todos ellos han aceptado.

DEL EXTRANJERO

Terrible incendio

Paris.—Telegrafían del Cairo que ha sido destruida por un incendio la parte de la ciudad llamada Witganner. Seiscientos casas han quedado completamente destruidas. El número de las víctimas pasa de 150.

El presidente de Cuba

Habana.—El mensaje que el presidente de la República, Sr. Estrada Palma, ha dirigido al Congreso cubano, empieza declarando que la defensa que los Estados Unidos han hecho de la independencia de Cuba ha sido completamente desinteresada. Añade el documento presidencial que Cuba está capacitada para llenar todas sus obligaciones.

El presidente enumera luego las medidas de gobierno que se han de adoptar para mejorar el estado de la agricultura y del comercio.

Se felicita de que Inglaterra, Francia y otras potencias se hayan apresurado á reconocer la independencia cubana. Preocupa, por último, la conveniencia de establecer tratados de amistad y de comercio con el extranjero, y estrechar sobre todo las relaciones amistosas de la isla con los Estados Unidos.

Angustia en Londres

Londres.—La opinión pública, á pesar de la nota oficiosa del Consejo de ministros, vá siendo menos optimista respecto del resultado de las negociaciones de paz.

Muchos periódicos declaran que desconfían de que tengan aquellas un término satisfactorio. En los centros oficiales hay gran ansiedad. Se espera en todo caso salir de dudas á fin de la presente semana.

Nuevos ataques de los boers

Londres.—Las noticias que se reciben del Africa del Sur prueban que los boers no han depuesto su actitud ofensiva, y que por tanto, es bastante prematuro entregarse á optimismos respecto de las negociaciones de la paz.

Al decir de un despacho de Johannesburgo, que publica el periódico The Morning-Post, los boers atacaron, en la noche del martes último, á la guarnición inglesa de Rooftop. El telegrama añade que después de un pequeño combate los boers se replugaron.

La crisis francesa

Paris.—El jefe del gobierno, M. Waldeck-Rousseau, ha celebrado una entrevista con monsieur Loubet, á quien probablemente daría á conocer la resolución tomada en el Consejo de ministros celebrado. No se ha entregado todavía á M. Loubet la carta de dimisión del gabinete, ni se cumplirá esta formalidad hasta después del viaje del jefe del Estado á Montelimar.

La Albania

Viena.—Dice Allgemeine Zeitung, de esta capital, que es probable una ocupación militar colectiva de Albania por las tres potencias de la Triple, Austria, Italia y Alemania.

El shah

Londres.—Ha llegado á Londres el tesoro particular del shah, so pretexto de hacer los preparativos para la visita de su señor, que tendrá lugar el 15 de julio; pero, en realidad, según se asegura, para pedir una importante suma de dinero á cuenta de la que Inglaterra se ha comprometido á prestarle al shah.

De la China

Londres.—El corresponsal de The Daily Mail en Shanghai telegrafía que se halla en plena actividad la rebelión de los tradicionalistas en las provincias meridionales de China, y sobre todo, en los dos Kuangs.

Las tropas imperiales han derrotado á los insurrectos en Tohu-Lu-Sien, causándoles 1,599 bajas entre muertos y heridos. Los vencedores persiguieron á los rebeldes hasta el interior de la población y fueron rechazados á su vez. Se teme que el movimiento vaya extendiéndose y ganando terreno hacia el Norte, y que corra peligro la dinastía Manchú, como hace cuarenta años, en la época de la insurrección de los Tai-Pings.

Los boxers, rechazados de la provincia de Petchili, han pasado á la de Chang-Tung, donde los alemanes pretenden ejercer preponderancia exclusiva y se están concentrando en gran número.

Precauciones en el Vaticano

Roma.—Continúan las precauciones con motivo del supuesto complot anarquista para atentar contra el Papa.

La paz

Pretoria.—Han terminado las conferencias de los delegados boers. Hay impresiones satisfactorias.

CAMBIO OFICIAL DE AYER

SEGUN BOLETIN DE COTIZACION DEL COLEGIO DE CORREDORES DE ESTA PLAZA Paris.—Cheque de banquero: 37.90. Londres.—Cheque de banquero: 34.75.

NUESTRO SERVICIO

PAR TELEGRAFOS Y TELEFONO

TELEGRAMAS BURSÁTILES

Telegramas de Paris del 30 de mayo, á las 15 4 por 100 exterior. . . 79 12 4 p. 100 turco D. . . 28 00 3 por 100 francés. . . 101 42 Buffelsdoorn. . . 29 00 5 por 100 italiano. . . 60 00 Primas ext. al 15. . . 72 40 4 por 100 turco C. . . 00 00 Primas ext. al 30. . . Rio Tinto. . . 00 00 Primas Rios al 15 F. C. Norte. . . 63 00 Primas Rios al 30 F. C. Zaragoza. . . 27 00 Varsovia. . . 86 8

Cotización oficial

Madrid 30, á las 15:00. 4 por 100 interior. . . 72 40 4 por 100 interior de mes. . . 72 40 4 por 100 interior de próximo. . . 72 40 Amortizable 5 por 100. . . 92 90 Banco de España. . . 480 00 Tabacaleras. . . 400 00 Cambios Paris. . . 37 95 Paris 30. 4 por 100 exterior. . . 79 05

DE LA CASA PEDRO GALIANA

D. Juan de Austria, 19. Negociación de valores del Estado, de corporaciones y de empresas mercantiles é industriales, Cupones, Operaciones de Bolsa. Barcelona 30, á las 19:30.

4 por 100 interior. . . 72 41 Marsell. . . 30 12 Fin próximo. . . 72 51 Primas ext. al 15. . . 29 00 5 por 100 interior de próximo. . . 72 40 Amortizable 5 por 100. . . 92 90 Banco de España. . . 480 00 Tabacaleras. . . 400 00 Cambios Paris. . . 37 95 Paris 30. 4 por 100 exterior. . . 79 05

Agencia MENCHETA

La «General Sarmiento», Ferrol 30, á las 11:50. A las nueve y media fundó en este puerto la fragata de guerra argentina «General Sarmiento».

Como se esperaba la llegada de este buque á las 17. no ha tenido el recibimiento brillantísimo que había dispuesto.

La «General Sarmiento», cambió con la Plaza los saludos de costumbre.

Se preparan grandes festejos en honor de los simpáticos marinos del Plata.

(Conferencia telefónica)

Madrid 30, á las 22:50.

La crisis

A última hora de la tarde conferenció el señor Suarez Inclán con el Sr. Sagasta. El primero sacó la impresión de que el nuevo ministro de Agricultura y Obras públicas será D. Andrés Mellado, pues el Sr. Sagasta parece inclinado á conferir la cartera vacante al exdirector de El Imparcial y La Correspondencia de España.

Muchos creen, sin embargo, que todavía puede salir alguna sorpresa.

Asegúrase que el sustituto del Sr. Canalejas jurará el cargo antes del Consejo de ministros que se celebrará mañana en palacio, bajo la presidencia del rey.

Se confirma que el nuevo consejero no será ningún exministro.

El Sr. Canalejas

En la lista de adhesiones al banquete que se le va á dar al Sr. Canalejas, figuran hasta ahora 50 diputados y 10 senadores. Entre los amigos del exministro de Agricultura reina gran entusiasmo, creyendo que aumentará la cifra de las adhesiones.

El Español dice que es un espectáculo divertido el oír los diálogos que sostienen los fusionistas de diversas procedencias.

Muchos de los que asistían á los tés y recepciones que daba el Sr. Canalejas siendo ministro, impresionados por el desenlace que ha tenido la crisis, no saben si adherirse ó no al anunciado banquete.

Los ministeriales amigos del Sr. Sagasta tampoco se quedan cortos en sacarle punta á todo lo que pueda molestar al Sr. Canalejas, y hasta hacen frases como esta que El Español pone en boca de un allegado del jefe del gobierno:

«Cuando los cómicos se van á provincias á mitad de temporada, es señal de que no han gustado en Madrid.»

Con esta frase se ha querido ridiculizar el anunciado viaje del Sr. Canalejas.

La carne

El alcalde Sr. Aguilera convocó á una conferencia á los tabajeros de Madrid para exponerles la necesidad de rebajar el precio de las carnes y ver el modo de conseguirlo. Aunque á regañadientes el gremio acordó vender el kilo de la carne 20 céntimos mas barata.

La fiesta náutica

A causa del temporal de lluvias ha suspendido la fiesta náutica que debía celebrarse en el estanque grande del Retiro.

En la Asociación de la prensa

En el local de la Asociación de la prensa se ha celebrado hoy ante notario y testigos el sorteo de las moñas, estochos y una cabeza de toro, todo procedente de la corrida de ayer.

Contestación

Los presidentes del Senado y Congreso han contestado á la carta que les escribieron los jefes de las minorías, ateniéndose al decreto de suspensión de las sesiones de Cortes.

Noticias de Palacio

Dícese que la reina viuda marchará á San Sebastián en el próximo mes de junio, y que el rey no irá á aquella ciudad hasta agosto.

Parece que el anunciado viaje del rey por España comenzará por el Norte, acompañando á S. M. el ministro de la Guerra y quizá el de Instrucción pública.

La infanta doña Eulalia marchó esta tarde á Paris.

El Concordato

El Nuncio de Su Santidad en Madrid, monseñor Rinaldini, conferenció hoy con el ministro de Estado, señor duque de Almodóvar. Esta conferencia créese que está relacionada con las negociaciones para la reforma del Concordato.

De regreso

El príncipe de Grecia, Nicolás, regresó hoy de su excursión á Andalucía. Se hospeda en Palacio.

Los bizkaitarras

Ha ingresado en la cárcel de Bilbao, en virtud de mandamiento judicial, el jefe de los bizkaitarras, autor del cablegrama enviado al presidente de la República de los Estados Unidos.

Los temporales

Telegramas de provincias comunican que siguen las lluvias y que el temporal ha causado grandes destrozos.

Huelga terminada

Dicen de Oviedo que ha terminado la huelga de los operarios de la fábrica La Felguera. El gobernador civil, el gerente y una comisión de obreros redactaron las bases del arreglo.

«Meeting» republicano

En la Plaza de Toros de Antequera dieron hoy un meeting de propaganda republicana los señores Soriano y Lerroux. La concurrencia era numerosa. Hablaron varios oradores.

El Sr. Soriano dijo que los ánicos ideales del pueblo español están en la república. Elogió las condiciones del Sr. Romero Robledo, de quien dijo que le quería ver ministro de la república.

El Sr. Lerroux dijo que la espada de los oficiales del ejército se había de convertir en la pluma del escritor, y los Maüssers en arados para labrar la tierra.

El orden fué completo. Dichos diputados salieron para Eoiza.

De Vigo

Telegrafían de Vigo que el crucero «Carlos V», marchó al Ferrol con objeto de asociarse á los festejos que se celebrarán en honor de los marinos de la fragata de guerra argentina «General Sarmiento».

En Málaga

De Málaga comunican estas noticias: Se ha verificado la primera sesión del Congreso Obrero, reinando animación extraordinaria. La huelga de los obreros ferroviarios se agrava cada día mas.

Concurso de palomas mensajeras

En el Buen Retiro se celebró hoy el cuarto y último concurso de palomas mensajeras de los organizados por la junta de la Exposición de Aventura.

La suelta se hizo á las ocho de la mañana en Almansa, habiéndose esogido este punto en vez de La Encina, que es el que se había anunciado á las Sociedades Colombófilas, por la mayor facilidad en la comunicación telefónica.

La primera paloma llegó á los Jardines del Buen Retiro á las dos y media de la tarde.

Los premios para este concurso eran los siguientes: 1.º un objeto de arte, regalo del señor duque de Sesto; 2.º una copa de plata, del marqués de Trevisane; 3.º diploma de honor y medalla de oro; 4.º medalla de oro; 5.º medalla de plata; 6.º medalla de cobre; 7.º diploma de mérito, y 8.º diploma de mérito.

El 1.º y el 7.º premios los han obtenido los colombófilos valencianos D. Manuel Cervelló y D. Mariano Arenas respectivamente.

Servicio ESPECIAL

La Paz

Madrid 30, á las 23:10.

Telegrafían de Londres que, según nota que se ha comunicado á los periódicos, los delegados boers han abandonado á Pretoria.

Todo indica que las negociaciones terminarán satisfactoriamente.

En el asunto referente á la conservación de las armas por parte de los boers, se ha acordado que podrán conservarse los habitantes de las granjas que están expuestas á los ataques de los indígenas y de las fieras.

En la Cámara de los Comunes, M. Balfour ha declarado que abrigaba la esperanza de poder dar á conocer el lunes el resultado de las negociaciones seguidas en el Transvaal, y ha negado que existiese ningún disenso en el seno del gabinete respecto del presupuesto.

Según dicen algunos periódicos, la impresión dominante en los pasillos de la Cámara de los diputados respecto de la declaración de Mr. Balfour, es que la paz se considera inminente, pues en otro caso Mr. Balfour habría guardado silencio y esperado á que la ruptura de las negociaciones fuera definitiva, para manifestarlo sin previo aviso. Per tanto, se cree que la declaración de Mr. Balfour es un excelente augurio que indica la certidumbre de la paz.

La marina inglesa

En la Cámara de los Comunes, contestando Mr. Dilke á Mr. Arnold Forster, ha detallado el estado actual de la marina de guerra inglesa y ha afirmado que el almirantazgo ha decidido llevar á ejecución el programa naval en toda su integridad.

De la Martinica

Telegrafían de Fort de France que á las nueve menos cuarto de la mañana de ayer se produjo una terrible explosión en la Montaña Pelada; pero una negra humareda y espesas nubes ocultaron el fenómeno, el cual no produjo pánico alguno en Fort de France.

El autógrafo del rey

Madrid 30, á las 23:45.

El ministro de Hacienda, entendiendo que los periodistas tienen su representación legítima en la Asociación de la Prensa, ha remitido á la Junta directiva de la misma el autógrafo con que don Alfonso XIII se sirvió honrarlos.

La Asociación ha colocado el autógrafo en magnífico cuadro, figurando en el sitio de honor de su salón de Juntas.

El nuevo ministro

Madrid 31, á la 1:10

Me consta que el nuevo ministro de Agricultura, cuyo nombramiento quedará hoy firmado, será el Sr. Suarez Inclán.

Atentado

Dicen de Viena que un individuo disparó un tiro contra el gobernador de Karkaw, que por fortuna resultó ileso.

La Cruz Roja

Madrid 31, á la 1:30.

En San Petersburgo se verificó ayer la sesión de apertura de la conferencia internacional de la Cruz Roja.

El general Riter anunció que la emperatriz madre hacia donación de 10,000 rublos para que se fundase un premio destinado al mejor proyecto para la busca y curación de los heridos en los campos de batalla.

De la Martinica

Telegrafían á Paris desde Fort de France que un periodista americano se aproximó hasta la distancia de una milla del volcán de Monte Pelado, y que al regresar encontró cerca de la montaña 150 cadáveres intactos.

Desde Londres dicen con referencia á un despacho oficial de la isla de San Vicente, que la sulfatara continúa en actividad, pero que la erupción disminuye desde el día 18.

El veraneo de la corte

Madrid 31, á la 1:50

El rey no emprenderá el viaje á provincias hasta que pase el verano. A mediados de junio acompañará á su madre y hermanas á San Sebastián, permaneciendo allí una temporada. Después pasará á la Granja, donde veraneará hasta fines de setiembre, y enseguida emprenderá el viaje á provincias.

Los heroicos boers

Madrid 31, á las 2:15.

Se confirma que los boers no han depuesto su actitud ofensiva, y que no hay que entregarse á optimismos respecto de la paz con los ingleses.

El periódico londinense The Daily News dice que la invasión de los boers es ahora mas viva y agresiva que nunca, y que la rebelión se extiende á toda la colonia del Cabo, á pesar de las 17 columnas que, al mando del general French, activan las operaciones contra los heroicos transvaalenses y orangistas.

The Times publica un telegrama de Pretoria comunicando que, á menos que los boers no cambien súbitamente de opinión, se espera que pronto notificarán al generalísimo, lord Kitchener, que rechazan las condiciones de paz propuestas por los ingleses.

Algunos periódicos de Londres emiten tímidamente dudas sobre el término de las gestiones de la paz, favorable para los ingleses, pues, según dicen, el carácter de los boers es muy reservado y hay que temer alguna sorpresa.

Los cambios

El cierre de los cambios ha sido el siguiente: Paris, 37.65. Londres, 34.85.

Ciclón

Madrid 31, á las 2:35.

Comunican de Paris que en la región de Medoc se desarrolló un violento ciclón. Al mismo tiempo cayeron granizos del tamaño de un huevo de gallina.

Los destrozos causados en los campos son muchos, y muchas también las degraicias personales. Numerosas casas han quedado destruidas.

Huelga

En Garrucha (Almería) se han declarado en huelga los trabajadores ocupados en el embarque de minerales que se realizaban en la playa del término municipal de Cuevas. Se desconocen aún las peticiones que hacen los obreros.

El «Alfonso XII»

Ha salido de la Coruña, con rumbo á Santander, el vapor «Alfonso XII», que conduce 439 pasajeros.

El «Carlos V»

Madrid 31, á las 2:55.

A mediados del mes de junio saldrá del Ferrol el crucero «Carlos V», para representar á España en la coronación del rey Eduardo. Mandará el buque el subsecretario de Marina, Sr. Matta.

Gobierno reconocido

Madrid 31, á las 3:15.

Según cablegrafían de Nueva-York, el cuerpo diplomático acreditado en la capital de la República de Haití ha reconocido al nuevo gobierno de esta.

La insurrección venezolana

Los rebeldes venezolanos se apoderaron de varias plazas, marchando sobre Coro. Los gubernamentales recuperaron á Carupano.

El «Conde Wifredo»

Madrid 31, á las 3:40.

Procedente de Santiago de Cuba, fundó en Coruña el vapor «Conde Wifredo», conduciendo 304 pasajeros. Zarpará hoy á mediodía para Santander.

La Liga Marítima

Esta noche comenzó en el Ateneo la información pública iniciada por la Liga Marítima, sobre la influencia que el poder naval está llamado á ejercer en España.

Presidió el acto el Sr. Maura, inaugurando el Sr. Canalejas la labor informativa.

Después, el Sr. Navarrete leyó un estudio del

Grandes Almacenes

EL CAPRICHIO

Calle de la PAZ, letra E, (esquina á la del Ave Maria) VALENCIA

Table listing various clothing items like 'Ropas hechas para caballero', 'Ropas hechas para niños', etc., with prices.

Table listing 'Articulos que comprende' such as 'Cuellos hilo', 'Punós', 'Corbatas seda', etc., with prices.

Trajes para niños, de todas edades, en lana, desde... Precios fijos

PRECIOS FIJOS

Sociedad de Seguros Mútuos contra incendios de edificios de Valencia.

FUNDADA EN 1844

TIENE ASEGURADOS 5,724 EDIFICIOS, TODOS EN ESTA CIUDAD, POR VALOR DE 124.256,587 PESETAS

Está formada esta Sociedad por la agrupación de propietarios de casas en Valencia para prestarse mútuo auxilio, mediante la recíproca indemnización de los siniestros.

Los mismos asegurados forman las juntas que dirigen la Sociedad. Con ella se obtiene el fin de evadir el Seguro de las compañías á prima fija (que como es sabido, realizan pingües negocios), consiguiendo mayores ventajas y evitando todos sus inconvenientes; el objeto, pues, de la Sociedad de Seguros mútuos no es la especulación, sino, por el contrario, el evitar ser especulados.

Los propietarios de fincas inscritas tienen la obligación y el derecho del resarcimiento mútuo de los daños que sus respectivas propiedades sufran por incendio. Quedando estas mismas casas consignadas como garantía recíproca, todas las fincas aseguradas responden á prorratea del importe de cada incendio, constituyéndose así una sólida garantía que nunca puede desaparecer; garantía que excede al valor de 124.256,587 pesetas

porque constan aseguradas las 5,724 casas inscritas en esta Sociedad, cuya suma es verdaderamente capital social.

Los Seguros Mútuos de Valencia producen dos grandes ventajas á sus asociados, como no se consiguen en ninguna Compañía de Seguros, y son:

1.º EL SEGURO MAS ECONÓMICO, pues promediando los dividendos satisfechos por los asegurados desde que se fundó la Sociedad entre los 57 años que lleva de vida, resulta que

ha pagado cada 1,000 pesetas 7 céntimos al año.

2.º La INDEMNIZACION mas rápida y mas completa, que, según los Estatutos de la Sociedad, será abonada ANTES DE LOS OCHO DIAS hasta 5,000 pesetas, y ANTES DE LOS TREINTA DIAS si es mayor.

85,258'89 PESETAS de RESERVA METALICA (por ahorros acumulados).

Esta reserva y las rentas é ingresos con que cuenta la Sociedad, le permiten pagar sus gastos y los siniestros que ocurren sin pedir cantidad alguna á sus asociados,

El último dividendo de 0'25 pesetas por cada 1,000 pesetas fué pedido en 1876.

Desde entonces nada han pagado los que estaban asegurados.

La Sociedad de Seguros Mútuos de Valencia tan solo admite Seguros hasta la línea que sigue el Camino de Tránsitos (construido y en proyecto.)

Oficinas: En la casa de su propiedad, plaza de la Figuereta, 1.

Obsequio á nuestros lectores

con motivo de la coronación de Alfonso XIII

Tenemos el gusto de ofrecerles una preciosa lámina de gran tamaño, de 115 centímetros de ancho por 86 de alto, á la que acompaña un libro biográfico, que contiene los datos más culminantes de la Historia de España, titulada

Cuadro sinóptico de los Reyes y Jefes de Estado españoles

Contiene los retratos de los Reyes y Jefes de Estado por orden cronológico, desde Ataulfo primer rey godo, hasta Alfonso XIII. Al pie de cada retrato vá la firma ó sello respectivo desde que los reyes empezaron á usar de algún signo ó autógráfo en sus documentos.

Dicho cuadro histórico contiene 108 retratos de tamaño 6 centímetros y medio de alto por 6 y medio de ancho y varios otros datos de gran interés.

De manera que el cuadro resulta una crónica viva de los soberanos españoles. Son los retratos más exactos y parecidos que se han publicado sacados por distinguidos artistas, de las monedas, medallas y de los cuadros existentes en los Museos del Estado.

Bastará fijarse en los del siglo XIX para buena garantía de los datos.

EL CUADRO SINOPTICO tiene por orla y ornamento una porción de datos gráficos, curiosos é interesantes, como son: los 49 escudos de las provincias, los escudos regionales, el escudo nacional y el real, 12 coronas heráldicas, 14 cruces honoríficas y las 8 indicaciones de los colores heráldicos.

Tales son los datos históricos que contiene, que resulta un claro resumen de nuestra historia, un tratado de gran utilidad para consulta é instrucción, y muy digno para decorar cualquiera de las habitaciones de todas las familias, toda vez que dicha lámina y libro tienden inconscientemente á retener en la memoria los datos históricos que contienen, debido á lo agradable y distraído que le hacen los 108 retratos con las firmas y sellos auténticas, sacadas de antiguos documentos, así como igualmente los escudos, coronas y las grandes cruces honoríficas. PRECIO 2'75 PESETAS.

Advertisement for VINO NOURRY, featuring an image of a bottle and text describing its benefits for debility, anemia, and other ailments.

Advertisement for BUQUES (ships) listing various routes and companies like Compania Real Húngara de navegación marítima.

Advertisement for ADRIA, a Hungarian shipping company, listing routes to Marsella and other ports.

Advertisement for VAPORES (steamships) listing routes and companies like Compania Real Húngara de navegación marítima.

Large advertisement for the GRAN LOTERIA DE DINERO, including a list of prizes in pesetas and the name of the organizer, Valentín y Comp.ª.

Advertisement for SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA, listing various shipping routes like Linea de Cuba y Méjico, Linea Venezuela-Colombia, etc.

Advertisement for ANUARIO DEL COMERCIO DE ESPAÑA, published by Bailly-Baillière, featuring an illustration of a figure holding a staff.

Advertisement for VAPORES TRASATLANTICOS DE PINILLOS, IZQUIERDO Y COMPAÑIA, listing shipping routes and agents.

Advertisement for GUÍA COMERCIAL DE VALENCIA Y SU PROVINCIA, published by Bailly-Baillière, providing a directory of businesses and services.

Small advertisements for 'PÉRDIDA' (lost) and 'VENTA' (sale) of various items.

Advertisement for MIGUEL M. PINILLOS, Requena é hijos, located in Valencia.

Small advertisements for 'VENTA A PLAZOS' and 'CARIDAD'.